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Президент России Владимир Путин 
провел заседание Совета по науке и 
образованию, на котором обсудили ре-
ализацию стратегических инициатив в 
научно-технической сфере. В  меропри-
ятии приняли участие вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко, глава Миноб-
рнауки России Валерий Фальков, прези-
дент Российской академии наук Генна-
дий Красников, президент Националь-
ного исследовательского центра «Кур-
чатовский институт» Михаил Ковальчук, 
представители Правительства РФ, го-
скорпораций и научного сообщества.

Открывая заседание, глава госу-
дарства обозначил основные направ-
ления работы Совета по выработке 
всех стратегических решений в науч-
но-технической сфере, в том числе по 
обновлению подходов методологии 
научно-технологического прогнози-
рования, а также подготовке прогноза 
на долгосрочный период.

Приводим фрагменты выступле-
ния президента страны, а также до-
кладов участников заседания.

ИЗ ВСТУПИТЕЛЬНОЙ РЕЧИ 
ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ В.В. ПУТИНА 
О формировании целостной 
системы планирования 
и управления научно-
технологическим развитием

За последние два года в этом на-
правлении сделан ряд принципиаль-
ных шагов.

Первое. Совет по науке и образова-
нию наделен полномочиями по выра-
ботке всех стратегических решений в 

научно-технической сфере, в том чис-
ле в части определения приоритетов.

Второе. Под руководством прези-
диума Совета начата работа по обнов-
лению подходов, самой методологии 
научно-технологического прогнози-
рования, а также по подготовке про-
гноза на долгосрочный период.

Третье. Образован специальный 
орган при Правительстве — Комиссия 
по научно-технологическому развитию, 
первоочередная задача которой  — 
координация действий министерств, 
ведомств, высокотехнологичных ком-
паний по исполнению единой госу-
дарственной программы научно-тех-
нологического развития. В  ней в со-
ответствии с принятыми решениями 
консолидирован весь объем средств 
на НИОКРы гражданского назначения.

Четвертое. Мы уже приступили к ре-
ализации федеральных научно-техни-
ческих программ и важнейших инно-
вационных проектов. Их результатом 
должно стать создание собственных 
наукоемких решений в области сель-
ского хозяйства и генетики, а также 
формирование национальной системы 

ВЕКТОР РАЗВИТИЯ РОССИЙСКОЙ НАУКИ

VECTOR OF RUSSIAN SCIENCE DEVELOPMENT
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мониторинга климата, строительство и 
эксплуатация крупных исследователь-
ских установок мирового уровня, что 
позволит в том числе создавать новые 
лекарства, материалы и так далее.

На таких значимых для развития 
страны направлениях концентрируем 
возможности федерального бюджета и 
наших компаний. Добавлю, что в части 
опытно-конструкторских и технологиче-
ских работ еще одним дополнительным 
источником финансирования этих важ-
нейших инициатив станет Российский 
научный фонд. Соответствующие зако-
нодательные решения уже приняты.

Также особо обращаю внимание 
Правительства: необходимо ускорить 
утверждение важнейших инноваци-
онных проектов по формированию 
системы быстрого реагирования на 
инфекционные заболевания, — мы об 
этом уже неоднократно говорили,  — 
а  также по созданию новых источни-
ков энергии, ее передачи и хранения.

Уважаемые коллеги, такие слож-
нейшие научно-технологические про-
екты — зримый пример объединения 
возможностей государства, науки и 
бизнеса именно вокруг ключевых, 
важнейших для страны сфер.

Очевидно, что ни в коем случае 
нельзя распылять силы и средства, 
ресурсы. Мы должны фокусироваться 
на достижении национальных целей 
развития, учитывать фактор внешнего 
давления, а значит  — предельно вни-
мательно относиться к выбору наших 
научно-технологических приоритетов.

В первую очередь важно сосредо-
точиться на технологиях, продукции, 
которые позволят обеспечить рабо-
ту здравоохранения, жилищно-ком-
мунального комплекса, энергетики, 
ключевых отраслей промышленности, 
сферы безопасности, обеспечить тер-
риториальную целостность страны.

По этим направлениям у нас долж-
ны быть собственные компетенции, 
базовые технологии. В  столь чувстви-
тельных темах мы не можем позволить 
себе рисков критической зависимости 
от зарубежных институтов. В том числе 
имею в виду и элементную базу, техно-
логии работы с генетическими ресур-
сами. И, безусловно, нужно активнее 
переходить к созданию конкурентных 
продуктов на основе уже существую-
щих уникальных отечественных раз-
работок, например в области атомной 
энергетики с замкнутым топливным 
циклом, а также гиперзвуковых техно-
логий и так далее.

Повторю: нужно максимально 
сконцентрировать наши кадровые, 
финансовые, инфраструктурные ре-
сурсы на четко очерченном наборе 
приоритетов. В  этой связи считаю не-
обходимым внести соответствующие 
изменения в основополагающий до-
кумент  — Стратегию научно-техноло-
гического развития. Она была у нас 
принята, по-моему, в 2016 году. Ситуа-
ция поменялась.

О государственной 
программе в области научно-
технологического развития 

<…> Предлагаю пересмотреть и 
наши подходы к мероприятиям еди-
ной государственной программы в об-
ласти научно-технологического раз-
вития, причем как в части выполнения 
НИОКРов, так и в вопросах подготовки 
кадров, повышения качества нашего 
высшего образования.

Нужно признать, что зачастую, к со-
жалению, происходит подмена задач. 
Все усилия направляются на контроль 
процессов текущей деятельности 
участников научно-технологической 
сферы, на то, чтобы обеспечить реа-
лизацию так называемых мероприя-
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тий, формально отчитаться об объ-
еме выделенных средств, об освоении 
средств, количестве грантов или соз-
данных лабораторий.

Но это  — мы с вами понимаем  — 
лишь инструменты, средства дости-
жения целей, а нужны практические, 
конечные результаты, которых ждут 
страна, экономика и граждане. Это пе-
редовое оборудование, компоненты, 
продукты, сервисы, конкурентные и 
на внутреннем, и на внешнем рынках, 
технические решения, которые позво-
лят нам, как уже говорил, в ситуации 
форс-мажора организовать собствен-
ное производство критически значи-
мой для нас продукции, кадры, кото-
рые способны создавать и работать с 
новейшими технологиями.

На достижение именно таких со-
держательных результатов необхо-
димо четко ориентировать всю нашу 
государственную политику в научно-
технической сфере.

Прежде всего тщательно, внима-
тельно нужно подойти к формули-
рованию задач исследовательских, 
технологических проектов, внедрять 
механизмы их объективной эксперти-
зы и, безусловно, — считаю это прин-
ципиально важным,  — обеспечить 
жесткую взаимосвязь с программа-
ми развития регионов, отечествен-
ной экономики, социальной сферы, и 
прежде всего добиться того, чтобы 
субъекты Федерации, госкорпорации, 
предприятия, частные компании дей-
ствительно стали квалифицирован-
ными заказчиками на исследования и 
технологии, обеспечили устойчивый, 
гарантированный внутренний спрос 
на достижения отечественной науки.

Повторю: такие задачи уже давно 
сформулированы и поставлены. Нуж-
но их решать, нужно этим заниматься 
в ежедневном режиме. 

ИЗ ДОКЛАДА ЗАМЕСТИТЕЛЯ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПРАВИТЕЛЬСТВА 
РОССИИ Д.Н. ЧЕРНЫШЕНКО
Об импортозамещении

Для импортозамещения мы бук-
вально в прошлом году завершили 
разворот всех госзаданий на импор-
тозамещение, запустили новый феде-
ральный проект по научному прибо-
ростроению. В  ближайшее время ко-
миссия представит в президиум пере-
чень ключевых тематик для приори-
тизации научных проектов, конечно, 
в соответствии с теми изменениями к 
стратегиям научно-технологического 
развития, о которых Вы сказали. Ре-
шение этих задач потребует от Прави-
тельства и новых инструментов оцен-
ки научной результативности.

Об экспертизе
Сегодня у нас научная экспертиза, 

действительно так получилось истори-
чески, отвечает только на вопрос, вы-
полнена научная работа или нет. Но вос-
требованность полученного результата 
самой экономикой пока не учитывается.

В связи с этим Правительством 
внесен в Думу законопроект, который 
закрепляет понятие «научно-техни-
ческая экспертиза». В  соответствии с 
ним Российская академия наук станет 
оператором национального корпуса 
экспертов, который объединит все 
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экспертные организации в стране. 
Будет составляться сквозной рейтинг 
экспертов, будет обеспечена и ано-
нимность, и прозрачность оценки, и 
объективность, и, самое главное, ар-
битраж, и обратная связь.

Ключевая цель  — обеспечить вос-
требованность наших научных резуль-
татов, а не просто всем понравиться 
и все подряд признавать годными 
результатами. Это такой «принцип 
горячей картошки», когда ты должен 
передать разработку дальше в соот-
ветствии с технологическим уровнем 
готовности, а не положить ее на полку 
в виде какой-то статьи.

О международных 
вузовских рейтингах

Места российских вузов в междуна-
родных рейтингах, количество статей в 
международных научных базах, коли-
чество международных патентов — это, 
конечно, важно, но сейчас стране нужны 
конкретные результаты научных проек-
тов, а не сопровождение процесса.

В случае Вашего согласия Пра-
вительство предложит изменения в 
Указах №  204 и №  474, которые опре-
деляют национальные цели развития, 
которые как раз и позволят измерить, 
объективно измерить достижения на-
шей науки на пути к технологическому 
суверенитету, к независимости, улуч-

шению качества жизни наших людей, в 
уходе от критической зависимости от 
каких-то технологий. 

ИЗ ВЫСТУПЛЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА 
РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ НАУК 
Г.Я. КРАСНИКОВА 
О расходовании бюджетных 
средств

Примерно 43 процента всех бюджет-
ных средств, которые выделяются на на-
уку, идут на выполнение госзаданий, — 
это очень большие суммы. Я хотел бы 
отметить, что, на наш взгляд, они ис-
пользуются недостаточно эффективно.

Почему это происходит? Сегод-
ня формирование госзадания идет 
следующим образом: директора на-
учных институтов, ректоры вузов, об-
щаясь с министерствами, примерно 
понимают, какой бюджет им будет вы-
делен. Исходя из бюджета, исходя из 
рубрикатора программы фундамен-
тальных исследований они сами себе 
формируют тематику работ, при этом 
стараются выбирать такие темы, кото-
рые уже на 70–80 процентов выпол-
нены, отдают их в Министерство [нау-
ки и высшего образования], и оно нам 
присылает в Академию на экспертизу.

Но беда заключается в том, что ка-
кой вопрос — такой и ответ. То есть нас 
спрашивают о соответствии этих ра-
бот с точки зрения научности, наличия 
темы в рубрикаторе и публикационной 
активности, поэтому мы в 99  случаях 
даем положительное заключение. Но 
если бы вопрос стоял по-другому: а мо-
жет, есть более важные работы, может 
быть, изменить параметры этого зада-
ния на более высокие, — то был бы со-
вершенно другой ответ.

Например, у нас есть научный совет 
по комплексным программам развития 
энергетики, в нем недавно рассматри-
вался очень важный и серьезный во-

НА ВЫСШЕМ УРОВНЕ
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прос для страны, связанный с создани-
ем генерирующей турбины мощностью 
более 350 мегаватт и революционным 
показателем по эффективности до 62 
процентов. Для реализации этого важ-
ного для страны проекта требуется по-
становка целого ряда фундаменталь-
ных и поисковых исследований, кото-
рые мы могли бы сразу же включить в 
госзадание, вместо того чтобы искать 
дополнительное финансирование.

Поэтому мы предлагаем следую-
щий алгоритм: не меняя сроков, из-
менить порядок формирования госза-
дания. То есть предложения по своим 
работам институты должны сначала 
присылать к нам, в Академию наук, в 
тематические отделения, где мы будем 
вместе с институтами обсуждать. От-
деления владеют самой актуальной 
информацией по своей тематике и ак-
кумулируют предложения научных со-
ветов, различных ведомств и научных 
организаций по востребованности на-
учных результатов, а далее отделения 
в процессе взаимодействия с инсти-
тутами дополняют их предложения 
новыми тематиками, корректируют 
параметры работ, и такая, уже согла-
сованная позиция передается в Мини-
стерство для утверждения госзадания.

Тем самым мы бы решили сразу 
же несколько задач. Первое  — у нас 
появился бы новый критерий востре-
бованности научных результатов, ко-
торый бы повысил результативность 
исследований. Второе  — мы бы уста-
навливали более высокие параметры 
для выполнения работ. Самое важное, 
мы бы более эффективно использова-
ли государственные ресурсы.

Об экспертизе
Хотел бы еще несколько слов 

сказать об организации экспертизы. 
Сегодня при различных министер-

ствах, ведомствах создано и работа-
ет очень много экспертных советов, 
которые часто тематически дублиру-
ют друг друга. Это распыляет челове-
ческие и финансовые ресурсы, сни-
жает качество экспертизы. Участие 
одних и тех же экспертов сразу же в 
нескольких советах отнимает много 
рабочего времени.

Например, у нас в Академии дол-
гое время работает научный совет по 
квантовым технологиям, который я 
возглавляю, и мы проводим экспер-
тизу выполнения «дорожных карт» 
по квантовым технологиям. Сейчас 
Минцифры создает свой экспертный 
совет для экспертизы тех же самых 
«дорожных карт» по квантовым тех-
нологиям. Предлагаю мне войти туда 
главным экспертом.

Согласно Федеральному закону 
о Российской академии наук одна из 
основных функций Российской акаде-
мии наук  — экспертная. Мы эту функ-
цию постоянно совершенствуем. У нас 
есть все механизмы и процедуры для 
проведения качественной, независи-
мой и объективной экспертизы. У нас 
работает более пяти тысяч экспертов, 
которые ежегодно проводят более 
35 тысяч экспертиз по запросам феде-
ральных и региональных министерств.

Хочу отдельно отметить, что мы не 
претендуем на монополизацию в об-
ласти экспертизы, но хотим ее упоря-
дочить, исключив в том числе случаи, 
когда работа непрерывно вносится ав-
торами на различные экспертные со-
веты до тех пор, пока не получит нуж-
ного им положительного заключения.

Об оптимизации 
экспертных советов

Прошу также поддержать наше 
предложение провести оптимизацию 
действующих экспертных советов. 

ON THE HIGHEST LEVEL
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В том числе это будет способствовать 
формированию единого научно-тех-
нологического ландшафта страны.

Мы должны сейчас с Правитель-
ством совместно провести ревизию 
экспертных советов, которые есть, и 
определить, чтобы не было дублиро-
вания там, где это сегодня происходит 
сплошь и рядом — это первое.

А второе — провести еще опреде-
ленную экспертизу. Скажем, у нас экс-
перты, пять тысяч, которых мы нахо-
дим, они все проходят внимательное 
обсуждение на бюро отделений, где 
мы каждую кандидатуру рассматрива-
ем. Здесь, я считаю, мы также должны 
провести небольшую ревизию тех экс-
пертов, которые находятся в других 
экспертных советах.

ИЗ ДОКЛАДА ПРЕЗИДЕНТА 
НАЦИОНАЛЬНОГО 
ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО ЦЕНТРА 
«КУРЧАТОВСКИЙ ИНСТИТУТ» 
М.В. КОВАЛЬЧУКА 
О научном руководстве

Мы говорим о том, что нам надо 
обеспечить технологический сувере-
нитет и осуществить научно-техно-
логические прорывы. Это возможно 
только в том случае, если мы создадим 
фактически единое научно-технологи-
ческое пространство

Ключевым инструментом форми-
рования такого пространства явля-
ются масштабные проекты, научно-
технические программы и проекты 
национального значения. По сути, 
это важнейшие инновационные 
проекты, так называемые ВИП ГЗ, и 
федеральные научно-технические 
программы, которые упоминались 
сегодня. Для реализации таких про-
ектов требуется формирование еди-
ной системы их научно-методиче-
ского и экспертного сопровождения. 

Эти функции соответствуют целям и 
общим принципам научного руко-
водства крупными проектами.

Я должен сказать, что инсти-
тут научного руководства возник и 
убедительно подтвердил свою со-
стоятельность и эффективность в 
ходе формирования и реализации 
основных советских стратегических 
проектов, в первую очередь это 
атомный и космический проекты, 
программа создания микробиологи-
ческой промышленности и многие 
другие. В  советское время, в Совет-
ском Союзе, научный руководитель 
конкретного проекта или направле-
ния всегда назначался персонально 
прямым постановлением прави-
тельства СССР. Научными руководи-
телями наших основных крупней-
ших проектов были такие извест-
ные люди, как академики Курчатов, 
Александров, Келдыш, Овчинников 
и многие-многие другие  — имена 
этих людей хорошо известны.

<…>
Теперь я хотел бы сказать: тем не 

менее научное руководство как ин-
ститут в правовом поле не опреде-
лено, и, как следствие, отсутствует 
единая методология, инструментарий 
руководства, единые требования к 
научным руководителям. Институали-
зация научного руководства в нынеш-
них условиях крайне актуальна. Фак-
тически с учетом накопленного опыта 
представляется необходимым зако-
нодательно оформить институт науч-
ного руководства. Сегодня это носит 
название «головная научная организа-
ция». Мне представляется, что крайне 
важно осуществить институализацию, 
формализацию института научного 
руководства и роль научного руково-
дителя. Базово для этого практически 
все подготовлено.

НА ВЫСШЕМ УРОВНЕ
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ИЗ ВЫСТУПЛЕНИЯ ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
КОРПОРАЦИИ ПО АТОМНОЙ 
ЭНЕРГИИ «РОСАТОМ» 
А.Е. ЛИХАЧЕВА
О дополнительных мерах 
поддержки

Я, может быть, попробую внести не-
кие практические предложения о том, 
чтобы в непростые бюджетные време-
на найти дополнительные источники. 
Например, мы могли бы предложить 
направить дополнительные доходы 
федерального бюджета, формируе-
мые госкорпорацией «Росатом», выше 
уровня отчислений 2022 года именно 
на поддержку научных проектов.

Просили бы Минпромторг, напри-
мер, расширить новый механизм под-
держки инвестиционных проектов 
не только на создание новой высоко-
технологичной продукции, не только 
на ее производство, но и на ниокров-
ский и на поисковый этап этой рабо-
ты. Подчеркиваю, речь идет здесь об 
очень комфортных льготных кредит-
ных условиях.

Важно было бы принять адресные 
меры в сторону молодых ученых. Если 
бы по определенным направлениям 
научных исследований  — конечно 
же, под контролем Минобрнауки, под 
контролем Минфина  — мы могли бы 
говорить о частичном или полном ос-
вобождении этой категории, молодых 
ученых, от уплаты налога на доходы 
физических лиц, это было бы очень 
важным элементом материальной и 
эмоциональной поддержки.

Конечно, нужно думать о нормах 
44-го закона именно в части примене-
ния бюджетных субсидий к решению 
научных задач. Это всегда было огром-
ной проблемой, а в условиях санкци-
онного давления это приводит иногда 
просто к непреодолимым барьерам.

В частности, могу продемонстри-
ровать пример, связанный с кванто-
вой тематикой. Мы неплохо идем по 
«дорожной карте» Правительства в 
этой части, звучали слова, что и Ака-
демия наук за этой темой присматри-
вает, но на сегодняшний день, конечно 
же, в квантовой тематике требуются 
совершенно другие, не описанные в 
законодательстве меры поддержки, 
если мы хотим добиться необходимо-
го результата.

ИЗ ВЫСТУПЛЕНИЯ МИНИСТРА 
ФИНАНСОВ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ А.Г. СИЛУАНОВА

 У нас, знаете, много научных раз-
работок ничем не заканчиваются. Нам 
нужны конкретные промышленные 
образцы какие-то, нужны технологии, 
чтобы это все имплементировать в 
производство, потому что у нас мно-
го научных разработок на полке до 
сих пор стоят. Вы об этом все знаете, я, 
собственно, не открываю здесь ника-
кие новации.

Поэтому нужны конкретные при-
кладные, промышленные образцы и 
изделия  — вот что сейчас нужно от 
науки, нужны конкретные предложе-
ния для промышленности. Это первое 
соображение.

Второе. Как всегда <…> я говорю 
о том, что необходимо повышать роль 
внебюджета. Как было треть внебюд-
жета, две трети бюджет, как мы говори-
ли про эту пирамиду  — ничего не ме-
няется. Поэтому вопрос как раз дона-
стройки стимулов. Вроде как и налого-
вые стимулы у нас есть, но тоже об этом 
нужно, наверное, постоянно говорить.

Следующее соображение. Нам 
нужны, еще раз говорю, конкретные 
результаты с точки зрения контроля 
за теми инструментами бюджетного 
финансирования, которые у нас есть. 

ON THE HIGHEST LEVEL
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Если у нас по контролю за результа-
тами в рамках НИОКР по госзаданию 
есть определенные контрольные по-
казатели, то за грантами или госзакуп-
ками их нет. Поэтому нужно усилить 
контроль за другими видами бюджет-
ных средств, которые выделяются на 
науку, чтобы были результаты, а не 
отчеты о публикациях, тем более в за-
падных журналах. У нас до сих пор та-
кая оценка — публикация в западных 
журналах. Сейчас это, очевидно, уже 
не подходит нам для анализа эффек-
тивности использования расходов.

И еще одно соображение, еще одна 
позиция — у нас в госпрограмме науч-
но-технического развития 70  подпро-
грамм, естественно, каждая решает 
какой-то свой вопрос, и деньги раз-
мазываются. Поэтому  — здесь пра-
вильно коллеги выступающие говори-
ли  — нужно сконцентрироваться на 
конкретных решениях, важных, про-
рывных. Это промышленность, новые 
технологии, которые нам необходимо 
собственные создавать, здравоох-
ранение, энергетика. Но 70 подпро-
грамм — куда это годится?!

И конечно, обращение наше с го-
сударственными компаниями, корпо-
рациями, в том числе и с «Росатомом»: 
мне кажется, нужно им поставить 
задачу, чтобы они стали лидерами в 
этом, взяли на себя соответствующие 
обязательства, в рамках долгосроч-
ных программ их развития — конкрет-
ные решения по обеспечению техно-
логического суверенитета.

Что касается предложений «Роса-
тома», Алексей Евгеньевич говорил: 
освободить от НДФЛ, бюджетные суб-
сидии. Вы знаете, все-таки процесс-
ные решения предлагаются. Мы вряд 
ли, конечно, согласимся, наверное, на 
них, потому что деньги-то выделяются. 
Вы знаете, у нас большие деньги вы-

деляются на Саров  — там огромней-
ший центр строится, и в бюджете ре-
сурсы есть. Может быть, необходимо 
где-то сократить объемы этих строек, 
но больше денег в науку вкладывать? 
Предложите такое решение. Не надо 
нам говорить: давай больше субси-
дий, давай больше льгот. Предложите 
решение по управлению тем, что есть. 
Мне кажется, сейчас самое главное — 
управление ресурсами, надо ставить 
такую задачу.

А ресурсов много, Вы правильно го-
ворите, что больше трех триллионов — 
3600 [миллиардов]  — на трехлетку. 
Деньги есть, ресурсы есть, просто нуж-
но правильно ими распорядиться.

Такие наши соображения.

ИЗ РЕЧИ МИНИСТРА НАУКИ 
И ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
В.Н. ФАЛЬКОВА 

Очень важно включать более ак-
тивно в формирование государствен-
ного задания предприятия реального 
сектора экономики, компании или в 
широком смысле бизнес, поскольку 
именно они как раз и понимают, ка-
кие технологии, конкретные сервисы 
и продукты им нужны. Причем это 
касается как собственно самой науки, 
которая от фундаментальной до при-
кладной выстроена очень естествен-
ным образом, и важно, конечно, обе-
спечить это взаимодействие, но это в 
равной степени касается и кадров, о 
чем Вы сегодня справедливо сказали: 
здесь тоже государственное задание, 
большое количество бюджетных мест.

Мы в последние годы в соответ-
ствии с теми решениями, которые 
были приняты в предыдущие годы, 
проводим работу, чтобы и государ-
ственное задание, так называемые 
контрольные цифры приема, опре-
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делялось тоже с учетом конкретно-
го квалифицированного заказчика в 
промышленности, в реальном секторе 
экономики.

Что я имею в виду? Например, до-
пустим, совместно с Минпромторгом 
[формируем] передовые инженер-
ные школы, где мы не просто созда-
ем бюджетные места, а уже известно, 
куда они [выпускники] пойдут ра-
ботать, и с каким предприятием эти 
школы делаются.

Мы эту работу продолжим, и, как 
Вы сказали, здесь надо серьезно 
ускориться.

Второе. Сегодня касались вопро-
сов научной экспертизы. Буквально 
два тезиса. Хотел бы свои соображе-
ния высказать.

Сегодня сложность состоит в том, 
что у нас ландшафт научной и научно-
технической экспертизы представлен 
Российской академией наук, которая 
проводит почти 33 тысячи экспертиз, 
и у нее задействовано больше пяти 
тысяч экспертов. При этом еще семь 
как минимум значимых игроков: это 
государственные и частные органи-
зации, фонды поддержки научной, 
научно-технической, инновационной 
деятельности. Тот же РНФ, который 
проводит больше 50 тысяч экспертиз, 
бывший РФФИ (теперь РЦНИ) — 23 ты-
сячи экспертиз, Фонд содействия ин-
новациям — 15 тысяч экспертиз. У них 
накопился хороший опыт.

И в этой связи видится три принци-
пиальных момента.

[Первое  —] проводить все экс-
пертизы по единым принципам, мо-
жет быть, даже к единым правилам 
перейти.

Дальше  — определить интегри-
рующую роль Российской академии 
наук. <…> Здесь работа идет, ее надо 
завершить в самое ближайшее время. 

Мы с коллегами все обсудили и гото-
вы. В основном это в плоскости каких-
то нормативных моментов и потом 
правоприменения.

Третье, буквально один тезис. Ан-
тон Германович [Силуанов] упомянул о 
том, что статья в западном журнале се-
годня не должна быть мерилом труда 
исследователя. Мы постепенно в этом 
направлении большую работу, на мой 
взгляд, проводим. Хотел бы сказать, 
что ситуация меняется.

Конечно, нацеленность на дости-
жение конкретных содержательных 
результатов должна пронизывать лю-
бые инструменты и быть сквозной. 
Всем научным лабораториям, которые 
мы последние два года открываем, 
ставим совершенно другие задачи  — 
не научные статьи, а уже, допустим, 
если речь идет о медицине, то это про-
тотипы лекарств для лечения соответ-
ствующих заболеваний, прототипы 
каких-то определенных вакцин. Если 
речь идет о сельском хозяйстве, то 
это новые сорта, гибриды, племенная 
продукция с заданными хозяйствен-
но-полезными свойствами.

То есть я в данном случае хочу ска-
зать, что эту работу также надо интенси-
фицировать в самое ближайшее время, 
от государственных заданий до таких 
конкурсных инструментов, которые мы 
используем, перейти полностью к тому, 
чтобы это были конкретные содержа-
тельные результаты. Мы эту работу го-
товы делать и в самое ближайшее вре-
мя вместе с коллегами сделаем.

ИЗ ВЫСТУПЛЕНИЯ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНОГО ЦЕНТРА 
«СИРИУС» Е.В. ШМЕЛЕВОЙ

Мы сегодня говорим так или иначе 
про эффективность реализации, до-
стижения научно-технологических за-
дач. Все-таки я хочу еще раз вернуться 
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к вопросу проведения качественной 
экспертизы, которая будет оценивать 
влияние результатов на безопасность 
России, на качество жизни жителей, 
каждого из нас, а также оценивать до-
стижимость самих этих результатов.

Я, конечно, хотела бы предложить 
в развитие того, что сказал Генна-
дий Яковлевич [Красников] и очень 
многие выступающие сегодня, обя-
зательно заложить как нормативное 
требование: помимо представителя 
Российской академии наук и инсти-
тутов развития обязательно при-
влекать отраслевых специалистов 
и специалистов из министерств и 
высокотехнологичных компаний как 
государственных, так и частных, что-
бы комплексно оценить и потреб-
ности рынка, и характеристики тех-
нологий, которые будут определять 
востребованность.

Чтобы этот подход к научно-техно-
логической экспертизе стал универ-
сальным стандартом, предлагаю это 
также закрепить в актах Правитель-
ства, которые устанавливают принци-
пы проведения экспертизы, которые 
устанавливают критерии и механизмы 
такой экспертизы.

В продолжение также я предложи-
ла бы нам всем закрепить это в своих 
стратегиях. 

Например, университет «Сириус». 
В  рамках реализации важнейшего 
инновационного проекта государ-
ственного значения по медицине 
объединить специалистов из веду-
щих медицинских и фармацевтиче-
ских компаний, отраслевых институ-
тов, в данном случае Минпромторга, 
Роспотребнадзора, чтобы вместе с 
ними разработать то, что мы называ-
ем «единый технологический контур», 
для приведения в соответствие ре-
зультатов разработок наших ученых к 

требованиям и технологическим воз-
можностям российских компаний. Эту 
работу очень важно сделать.

В этом плане то, что Михаил Ва-
лентинович [Ковальчук] предлагал по 
доклиническому центру на базе НИИ 
приматологии, станет эффективным 
элементом этой системы, где спе-
циалисты будут заниматься и стан-
дартизацией, и масштабированием 
технологий производства наиболее 
востребованных классов биотехно-
логических лекарственных средств. 
Тогда отраслевые эксперты станут 
ключевыми участниками фармацев-
тической разработки, наработки про-
дуктов для клинических исследова-
ний, а также приемки разработанных 
импортозамещающих материалов 
и оборудования. И это, конечно, все 
вместе облегчит тот перенос разра-
боток на производство и оператив-
ное реагирование, о котором говори-
ли очень многие коллеги, на возник-
новение новых инфекционных угроз, 
а также повысит общую эффектив-
ность вложений в науку.

Конечно же, именно эти эксперты 
должны проводить экспертизу обра-
зовательных программ, именно эти 
эксперты должны входить в состав 
независимых аттестационных ко-
миссий. Они должны подтверждать 
глобально это соответствие компе-
тенций выпускников нашим требо-
ваниям, требованиям общества и 
работодателей.

Таким образом, развитие новых 
технологий напрямую связано с разви-
тием кадрового потенциала и с увели-
чением талантов в инновационную на-
учно-технологическую деятельность. 
Поэтому планируемый к созданию в 
«Сириусе» центр масштабирования и 
трансфера технологий станет еще и 
учебно-производственным комплек-
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сом подготовки кадров для фарма-
цевтической отрасли, ключевую роль 
в которой будут играть именно отрас-
левые эксперты.

ИЗ ВЫСТУПЛЕНИЯ РЕКТОРА 
МГУ ИМ. М.В. ЛОМОНОСОВА 
В.А. САДОВНИЧЕГО

Я, учитывая время, очень коротко, 
два предложения. Одно — о подготов-
ке кадров, а другое  — о воспитании 
человека.

Подготовка кадров. Я хочу про-
должить Вашу мысль, что ни одна тех-
нология не бывает без фундаменталь-
ной науки. Конечно, в основе всех 
новых технологий, о которых мы го-
ворили, искусственного интеллекта и 
так далее, лежит какая-то фундамен-
тальная наука: математика, биология, 
химия, физика и так далее. И поэтому 
университеты, в том числе и наш, ре-
агируют на эту задачу подготовки ка-
дров на базе фундаментальной науки 
для прикладных исследований, и об-
разовали факультеты.

У нас четыре факультета: факуль-
тет физико-химической инженерии, 
факультет физико-биологической ин-
форматики и инженерии, факультет 
наук о материалах, космический фа-
культет — наук о космосе. Они базиру-
ются на базе наукоградов, Академии 
наук, Роскосмоса, ЦПК [Центра под-
готовки космонавтов] и так далее, в 
Сарове. Но подготовка кадров идет по 
прежним стандартам. Биологи, кото-
рые готовятся, скажем, по искусствен-
ному интеллекту, получают в дипломе 
[специальность] «биология и инфор-
матика», искусственный интеллект  — 
получают «информатика».

Я предлагаю образовать новый об-
разовательный стандарт — фундамен-
тальной инженерии. Такого стандарта 
пока нет. Тогда выпускники, которые 

готовятся на этих факультетах, связан-
ных с прикладными исследованиями, 
с базовыми целевыми институтами, 
где они работают, будут получать спе-
циальность «фундаментальная инже-
нерия». Мне кажется, что это поможет 
нам открыть молодежи дорогу для 
прикладных исследований.

И второе предложение  — это вос-
питание человека и гражданина. Во-
обще, традиция нашей русской педа-
гогики как раз эта, ее сформулировал 
Константин Дмитриевич Ушинский, 
которому исполняется в этом году 200 
лет. Он выпускник Московского уни-
верситета, его основной труд  — пе-
дагогическая антропология: «Человек 
как предмет воспитания».

Я думаю, что надо обратить внима-
ние на то, что педагогика — тоже фун-
даментальная наука. Мы предлагаем 
в ноябре провести международный 
конгресс, посвященный работам Кон-
стантина Дмитриевича Ушинского, и 
посвятить его именно этому вопросу.

Но, учитывая, что этот год объяв-
лен Годом педагога и наставника и 
Годом русского языка, мы предлага-
ем Министерству просвещения про-
вести в странах СНГ, где у нас есть 
филиалы и возможности, конкурсы 
научных работ, связанных с работа-
ми Ушинского о педагогике как науке 
о воспитании и, конечно, возможно, 
ряд конференций.

Мне кажется, что мы должны боль-
ше внимания обратить на воспитание 
как на фундаментальную науку. Здесь 
очень много нужного и важного для 
нашего времени вопросов.

ИЗ ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНОЙ РЕЧИ 
В.В. ПУТИНА

Разговор у нас получился пред-
метный, конкретный, конструктив-
ный. Было сделано много предло-
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жений для того, чтобы организовать 
работу должным и, может быть, луч-
шим образом.

Прозвучало несколько предложе-
ний фундаментального характера. Это 
касается экспертизы, научного руко-
водства, приборной базы и органи-
зации работы по целому ряду других 
направлений.

Но одна из ключевых тем есте-
ственным образом возникла  — каса-
ется того, что особенно востребовано 
на сегодняшний день. Конечно, в се-
годняшних условиях, когда нам нуж-
но форсированно решать задачу им-
портозамещения, прикладная наука 
как бы и вроде бы выходит на первое 
место. Но я хочу успокоить всех, кто 
забеспокоился по поводу того, что 
мы не будем уделять должного вни-
мания фундаментальной науке. Это 
не так. Мы прекрасно понимаем, от-
даем себе отчет в том, что фундамен-
тальная наука — это питательная база 
всего: и реального производства, и 
прикладной науки в том числе. Здесь 
не может быть никаких сомнений. 
Ничего страшного, что некоторые ис-
следования не имеют, казалось бы, на 
первый взгляд конкретных результа-
тов, которые выражаются в промыш-
ленном производстве.

Вопрос, конечно, в этой экспертизе, 
о которой так или иначе мы говорили. 

Сами исследователи, причем уважа-
емые, говорят, что на самом деле вся 
наука прикладная. Мы сегодня с моло-
дыми людьми, с молодыми исследо-
вателями вспоминали об этом. Вся на-
ука прикладная, вопрос только в том, 
когда будут использованы те или иные 
открытия, достижения. Но они будут 
когда-то использованы.

Это мы прекрасно понимаем, зна-
ем, и об этом даже не нужно говорить. 
Те люди, которые находятся сегодня 
здесь, на своих рабочих местах либо 
в соответствующих центрах, знают 
это лучше, чем я. Но, конечно, нам 
бы очень хотелось, чтобы импорто-
замещение, о котором мы говорим, 
двигалось бы нужными темпами. 
Мы ничего не сокращаем, я это хочу 
еще раз подчеркнуть, с точки зрения 
финансирования.

Конечно, нужно быть очень акку-
ратными в расходовании бюджетных 
средств, нужно привлекать, как гово-
рил Министр финансов [А.Силуанов], 
не только бюджетные средства, но 
и средства из других источников. 
Нужно активизировать работу с 
бизнесом, с регионами Российской 
Федерации. Но, безусловно, нужно 
эффективно расходовать государ-
ственные средства. Ничто не будет 
забыто, мы будем работать по всем 
этим направлениям.

У России очень хороший фунда-
мент, очень хорошая база для про-
должения исследований по всем на-
правлениям, востребованным сегод-
ня, и даже на длительную историче-
скую перспективу. Российская наука 
всегда тем и отличалась, что мы всег-
да смотрели в будущее. У нас замеча-
тельная школа, и мы будем делать все 
для ее развития. 

Источник: 
www.kremlin.ru; minobrnauki.gov.ru

НА ВЫСШЕМ УРОВНЕ

po
dp

isk
a.

po
ch

ta
.ru



15

WWW.PANOR.RU • ЮРИСТ ВУЗА

FEATURE STORY: TEACHING HISTORY IN HIGHER EDUCATIONAL INSTITUTIONS

Осенью прошлого года Минобрна-
уки России своим приказом от 19 июля 
2022 г. № 662 «О внесении изменений в 
федеральные государственные образо-
вательные стандарты высшего образо-
вания» определило обязательный ми-
нимум изучения истории России в вузах.

Согласно документу в образователь-
ные стандарты по всем специальностям 
и направлениям подготовки уровней 
бакалавриата и специалитета вносятся 
изменения в части закрепления обяза-
тельного изучения дисциплины (моду-
ля) «История России» в объеме не менее 
4 зачетных единиц (144 часа), при этом 
объем контактной работы обучающих-
ся с педагогическими работниками 
должен составлять в очной форме об-
учения не менее 80%, в очно-заочной 
и заочной формах обучения не менее 
40% объема, отводимого на реализа-
цию указанной дисциплины (модуля). 

В феврале уже текущего года ведом-
ство представило профессиональному 
сообществу Концепцию преподавания 
истории России для неисторических 
специальностей и направлений подго-
товки, реализуемых в образовательных 
организациях высшего образования.

Как говорится в тексте Концеп-
ции, «Документ посвящен дисциплине 
«История России», который включает 
наиболее значимые проблемы отече-
ственной истории и некоторые темы 
истории всеобщей. Вместе с тем од-
ним из существенных аспектов исто-
рического знания является история 
региональная, история края, области, 
республики, города, района, села, что 
также является органической частью 
истории страны. Внимание к прошло-
му своего региона также важно для 
формирования исторического созна-
ния, воспитания общегражданской 

ИСТОРИЮ УЧИТЬ ОБЯЗАТЕЛЬНО

HISTORY MUST BE TAUGHT
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идентичности и патриотизма. Поэто-
му историю региона, в котором нахо-
дится тот или иной вуз, необходимо 
интегрировать и синхронизировать с 
общим курсом истории России.

К настоящему времени в вузах стра-
ны накоплен большой опыт препода-
вания истории, в том числе и истории 
России, для студентов неисторических 
направлений и специальностей. Разра-
ботаны сотни программ, изданы мно-
гие сотни учебников и учебных посо-
бий. Реализуются различные подходы 
в отношении географических и хроно-
логических рамок, соотношения отече-
ственной и всеобщей истории.

В настоящее время право опреде-
лять содержание предмета истории, 
его хронологические, географические 
рамки, методологические аспекты пре-
доставлено непосредственно вузам. 
В  результате оказалось возможным 
адаптировать курс истории к задачам 
подготовки специалистов определен-
ного профиля, учитывать специфику 
региона, возможности профессорско-
преподавательского состава, традиции 
того или иного вуза, существующие 
межпредметные связи. Тем не менее 
сохраняется и даже углубляется разно-
бой в подходах к отбору содержания, в 
трактовках и концепциях в отношении 
как истории России в целом, так и мно-
гих актуальных проблем прошлого.

Для достижения единства в осу-
ществлении исторического образо-
вания в университетах страны, опре-
деления его содержания и методоло-
гических принципов насущной необ-
ходимостью становится разработка 
Концепции вузовского курса истории, 
предназначенного для студентов всех 
направлений подготовки.

Концепция определяет стандарт 
исторического образования, который 
должен стать важным фактором в до-

стижении общности целей преподава-
ния истории в рамках высшего обра-
зования, прежде всего для воплоще-
ния идей гражданственности, патри-
отизма и общероссийского единства.

Единый стандарт позволит закре-
пить и реализовать в образователь-
ном процессе российского высшего 
образования целый ряд общих прин-
ципов, особенно значимых с точки 
зрения вышеупомянутых целей.

Важнейшим принципом построе-
ния курса истории является научность. 
Содержание курса должно основы-
ваться на достижениях современ-
ной исторической науки и смежных 
гуманитарных дисциплин. При этом 
важна объективная научная оценка 
существующих в историческом созна-
нии стереотипов и мифов, причин их 
формирования, что также может быть 
предметом научного осмысления».

Председатель Российского исто-
рического общества Сергей Нарыш-
кин считает, что принятый документ, в 
первую очередь, «устанавливает тре-
бования к уровню знаний, которыми 
должен обладать студент, а не к ме-
тодам достижения образовательного 
результата».

При этом у вузов должна сохранять-
ся необходимая свобода действий, 
возможность пользоваться собствен-
ными и методическими наработками 
и образовательными технологиями. 
«Впоследствии мы, безусловно, про-
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анализируем полученные результаты 
и выявим эффективные практики»,  — 
подчеркнул Сергей Нарышкин.

В свою очередь Валерий Фальков 
указал на то, что принципиальные изме-
нения в жизни современного российско-
го общества невозможны без широкого 
осмысления важной роли историческо-
го образования в общественно-поли-
тическом, экономическом, социальном 
и культурном развитии страны.

«История, как наука и учебная дисци-
плина, формирует отношение общества 
к своему прошлому, учит по-новому 
смотреть на настоящее, формирует 
целостное мировоззрение. Во все вре-
мена университеты ставили перед со-
бой задачу подготовить патриотически 
настроенных граждан своей страны, 
людей думающих, с широким кругозо-
ром и навыками критического мышле-
ния. Работа по усилению исторического 
«компонента» велась нами планомерно 
и давно. Сейчас всем вузам необходимо 
обратить внимание на кадровое и мето-
дическое обеспечение, предусмотреть 
время в расписании занятий. Обращу 
внимание, что нагрузку в 4 зачетные 
единицы надо рассматривать, в первую 
очередь, как возможность развития ка-
дрового потенциала и кадрового уси-
ления соответствующих кафедр. В этой 
связи мы рекомендуем ректорам вузов 
привлекать молодых специалистов к 
преподаванию истории»,  — сказал гла-
ва Минобрнауки России.

Разработчики концепции подчеркну-
ли, что им удалось достичь консенсуса в 
распределении внимания между собы-
тиями отечественной и мировой исто-
рии. Получившийся документ центри-
руется историей российской государ-
ственности, основывается на идее един-
ства исторического процесса как посту-
пательного развития человечества.

«Концепция посвящена препода-
ванию в вузах истории России. Ос-
новополагающим для нас является 
принцип научности. С  самого начала 
мы поставили перед собой задачу ин-
тегрировать в содержание курса мате-
риалы по истории всеобщей, посколь-
ку наша страна развивается в тесной 
связи с мировыми процессами. Также 
мы уделили внимание региональной 
и отраслевой истории. Работа, кото-
рую мы сейчас развернули, полезна 
не только для всего нашего историче-
ского сообщества и вузов страны, но 
и для всех граждан», — указал дирек-
тор Института всеобщей истории РАН, 
член Президиума РИО Юрий Петров.

Курс отводит большое внима-
ние роли и месту России в мировой 
истории. На исторических примерах 
раскрывается многонациональный 
и поликонфессиональный характер 
российского социума, созидательный 
характер деятельности Российского го-
сударства и населяющих его народов в 
развитии хозяйства, культуры и науки.

По мнению академика РАН, научно-
го руководителя Института всеобщей 
истории Александра Чубарьяна, мето-
дичка по новому курсу, объединивше-
му отечественную и мировую историю, 
не должна быть учебником или ди-
рективой, а лишь включать минимум 
событий, которые студенты должны 
изучить, и быть созвучной стандарту 
образования. Чубарьян особо подчер-
кнул, что синтетический курс хорош 
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для неисторических вузов, однако в 
школьном преподавании у России есть 
преимущество перед другими страна-
ми: полноценные отдельные курсы от-
ечественной и мировой истории.

«Раскрывая проблемы и противо-
речия отечественной истории, препо-
давателям вузов необходимо избегать 
негативного уклона и «очернительства», 
оставаясь на позициях объективности и 
историзма, отмечать по преимуществу 
созидательный характер деятельности 
Российского государства и населяющих 
его народов по хозяйственному освое-
нию обширных территорий, достиже-
ния в сфере культуры и науки, — гово-
рится в документе.  — Направленность 
курса на формирование российского 
патриотизма обеспечивается при-
оритетным вниманием к героическим 
страницам борьбы России за свободу и 
независимость против иноземных за-
хватчиков, за обеспечение общенацио-
нальных интересов и безопасности».

Александр Чубарьян считает, что 
вузам будет непросто: «Дело в том, что 
подготовка и чтение курсов требуют от 
преподавателей знания и отечествен-
ной, и мировой истории. В университе-
тах обычно это разные специальности». 

Валерий Фальков в качестве необ-
ходимой меры предлагает предусмо-
треть повышение квалификации педа-
гогов. Для этого нужны «площадки, на 
которых надо преподавателей соби-
рать, считаю, не единожды в год». Так-
же вузам необходимо пересмотреть 
кадровое и методическое обеспече-
ние, время и расписание занятий.

Доцент кафедры истории России 
и зарубежных стран Челябинского 
госуниверситета Вячеслав Кузнецов 
приветствует усиление внимания к 
региональной и отраслевой истории. 
По его мнению, это позволит «прибли-
зить» содержание курса к интересам 

студентов и избежать излишней его 
теоретичности. Также важно, что курс 
истории в вузе не повторяет школь-
ный, указывает он: «Периоды и собы-
тия, конечно, те же. Но в концепции 
говорится, что внимание необходимо 
уделять изучению не фактов, а при-
чинно-следственных связей. Да и по 
количеству часов повторить невоз-
можно — в школе с 5-го по 11-й класс в 
сумме времени в четыре раза больше. 
Поэтому в вузе нужно обсуждать тен-
денции развития, ключевые события и 
персоны, значение исторических про-
цессов для современности, сравнение 
Запад — Россия — Восток».

Кандидат исторических наук, препо-
даватель Тюменского госуниверситета 
Александр Фокин задается вопросом — 
как именно региональная история 
будет преподаваться на фоне общей 
истории России? «Простой пример  — 
что будут рассказывать в Казани про 
ее присоединение к Московскому цар-
ству? — рассуждает он.– С точки зрения 
федерального компонента естественно, 
что эти царские походы Ивана IV — бла-
го. Московское царство защитило свои 
восточные границы, расширило терри-
торию, укрепило международный авто-
ритет. А с точки зрения Казани? Как про 
это одновременно рассказывать? В  од-
ной лекции надо рассказать и ту точку 
зрения, и противоположную».

Впереди подготовка методических 
материалов для вузов, разработка спе-
циальных курсов повышения квалифи-
кации для преподавателей, а в перспек-
тиве — и создание новых учебников по 
истории для неисторических специаль-
ностей и направлений подготовки.

Обновленный курс истории запу-
стится в российских вузах с 1 сентября 
2023 года.

Источник: minobrnauki.gov.ru; rg.ru; 
www.kommersant.ru
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Сразу поясню, почему у меня воз-
ник такой вопрос. Я училась в со-
ветской школе и в течение семи лет, 
как все ученики того времени, из-
учала историю. Курс охватывал все 
события, происходящие в стране с 
момента образования Руси до со-
временных реалий. В десятом классе 
мы сдавали еще и обязательный эк-
замен по истории. Кроме того у нас 
проводилась масса мероприятий так 
или иначе затрагивающих историю 
страны. Собственно этих знаний мне 
хватило на всю жизнь. 

В институте у нас тоже был пред-
мет истории на первом курсе с заче-
том после первого семестра и экза-
меном — после второго. Но там уклон 
был на партийную линию. Мы изучали 
все произведения В.И. Ленина, писа-
ли конспекты, зачитывали все это на 
семинарах, но сказать, что эти знания 
мне пригодились — не могу. Все ушло 
в написание конспектов. 

Поэтому я всегда считала, что из-
учать историю надо в детстве, в шко-
ле, сдавать обязательный экзамен, как 
по алгебре и русскому языку и дальше 
идти с этим багажом в жизнь.

Такое мое субъективное мнение. 
А что думают по этому поводу другие 
люди?

Я поговорила на эту тему с двумя 
уважаемыми экспертами  — канди-
датом юридических наук, доцентом, 

профессором РАЕ Алексеем Иглиным 
и шеф-редактором проекта «Вызывай-
те историка!» Николаем Охитиным.

— Уважаемые эксперты, давайте 
сначала поговорим о вашем опыте 
изучения истории в вузе.

Николай Охотин:
— Очень неровный. Одним препо-

давателям хотелось смотреть в рот, от 
других уши сворачивались в трубочку. 
Роль личности педагога сложно пере-
оценить. Поэтому существенное рас-
ширение изучения истории в вузах — 
в первую очередь вызов для системы 
профильного педагогического обра-
зования. Впрочем, нерешаемых задач 
нет, если заниматься ими последова-
тельно и методично.

Алексей Иглин:
— В  90-е годы 20 века студенты 

специальности «юриспруденция» из-
учали дисциплины: «История отече-

НУЖНА ЛИ ИСТОРИЯ В ВУЗАХ?
И. Щербань, главный редактор журнала «Юрист вуза»

IS HISTORY NECESSARY 
IN HIGHER EDUCATIONAL INSTITUTIONS?
I. Shcherban
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ства», «История государства и права 
России», «История государства и пра-
ва зарубежных стран», «История по-
литических и правовых учений», по 
каждой из которых сдавали курсовые 
экзамены. При этом часть программы 
указанных дисциплин пересекалась с 
тематикой таких предметов, как «Рим-
ское право», «Конституционное право 
зарубежных стран», а также темами 
об истории развития отраслей пра-
ва (конституционного, гражданского, 
уголовного и др.). 

Преподаватели вуза утверждали, 
что университетский курс истории 
особый и от школьной программы от-
личается. Фактически разница заклю-
чалась только в форме подачи мате-
риала (лекций/семинаров в школе, как 
известно не было) и в интерпретации 
преподавателями некоторых истори-
ческих событий, а также рекоменда-
цией различной дополнительной ли-
тературы (в школе учебник был один). 

— Я из своего советского вузовско-
го прошлого вспоминаю бесконечные 
конспекты статей Ленина — такой 
была у нас история. А  как вы счита-
ете, для чего нужна история в вузе, 
и что конкретно должны изучать 
студенты?
Николай Охотин:

— Изучение истории формирует 
мировоззрение, интеллектуальный 
кругозор, определяет ценностные 

ориентиры и примеры для подра-
жания. Именно в студенческом воз-
расте подростки становятся само-
стоятельными молодыми людьми. 
Складывается их собственное отно-
шение к вопросам взрослой жизни, 
в том числе  — ценностным, идеоло-
гическим, вопросам жизненных при-
оритетов. Государство заинтересо-
вано в патриотическом воспитании 
молодых людей. Быть патриотом  — 
значит ощущать себя неотделимой 
частью Отечества. «Только тот, кто 
любит, ценит и уважает накопленное 
и сохраненное предшествующим по-
колением, может любить Родину»  — 
предельно верные слова Сергея Ми-
халкова. Настоящего патриота без 
знаний истории своей страны вырас-
тить невозможно. И не будем забы-
вать, что именно в этом возрасте мо-
лодые люди погружены в максималь-
но плотный медийный инфо-поток. 
Который переполнен подтасовками, 
фейками, информационными и пси-
хологическими диверсиями, и все 
чаще  — покушениями на переписы-
вание истории. «Кто контролирует 
прошлое  — контролирует будущее». 
Не поддаться на попытки исказить 
прошлое можно только при помощи 
твердых знаний.

Если заставить дурака молиться 
Богу, он себе лоб расшибет. Пример-
но этого добилась поздняя советская 
конъюнктура, подменяя исторические 
знания конспектированием Ленина. 
По итогу студенты лишь зазубривали 
идеологические установки, не пони-
мания и не разделяя их. Закономер-
ным результатом стало низвержение 
советской системы и забвение Лени-
на, и никто из вчерашних отличников 
марксистко-ленинской философии не 
встал на их защиту. Наша страна име-
ет тысячелетнюю историю мирного 
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сосуществования народов и религий. 
В  развитии русской государственно-
сти кроется тайна уникального сози-
дательного баланса разных культур 
и традиций. Для собственного разви-
тия нам нужно изучать этот наш соб-
ственный беспрецедентный опыт, а 
не внешние исторические и философ-
ские нарративы.

Алексей Иглин:
— На мой взгляд, очевидно следую-

щее: исторические дисциплины в вузе 
нужны не студентам, а преподавате-
лям — для нагрузки на ставки. Именно 
преподаватели-историки лоббируют 
«свои» дисциплины в учебные планы. 

Студенты должны изучать исто-
рию развития своей специальности 
(например, историю живописи, исто-
рию театра, историю архитектуры 
и т.п.). Расширению кругозора будет 
способствовать также изучение исто-
рических документов, относящихся к 
развитию государства/региона — без 
идеологической или иной субъектив-
ной характеристики. В  нашей стране 
это особенно важно, неслучайно го-
ворят, что Россия  — страна с непред-
сказуемым прошлым. Доказательство 
тому  — перманентные изменения 
учебников по истории. 

— Как вы понимаете, многое в об-
учении зависит от преподавателя. 
Какой квалификацией и образовани-
ем, на ваш взгляд, должен обладать 
преподаватель истории в вузе?
Алексей Иглин:

— Преподаватель истории в вузе 
должен иметь базовое историческое 
образование, ученую степень по исто-
рии, опыт практической работы в 
архивах, а также навыки обобщения 
исторических документов, подтверж-
денные изданными научными трудами.

Николай Охотин:
— Во-первых, этот преподаватель 

должен любить свою страну и всю ее 
историю, из каких бы сложных пери-
одов она ни состояла. А  во-вторых, 
этот преподаватель должен чувство-
вать нерв интереса молодого чело-
века к жизни. Ничему нельзя научить, 
если не заинтересовать. История для 
молодых людей должна быть пове-
ствованием и поводом для размыш-
лений, а не базой данных событий и 
фамилий. Надеюсь, что именно этому 
учат в педагогических вузах на исто-
рических факультетах.

— Какой эффект вы ожидаете от 
этой исторической инициативы?
Николай Охотин:

— В  перспективе десяти лет  — 
обнуление утечки мозгов, экстен-
сивное развитие российской науки, 
кратный рост числа малых и сред-
них предприятий, демографический 
бум. Другими словами  — рост граж-
данского самосознания. Патриоты 
не ищут места получше, они делают 
лучшей свою страну.

Алексей Иглин:
— Ожидаю возврат к искусственно-

му увеличению учебных планов вузов 
в ущерб специальных дисциплин, а 
также идеологический акцент препо-
давания некоторых исторических со-
бытий с учетом текущей геополитиче-
ской обстановки. 

Такой у нас получился разговор, 
оптимистично-пессимистичный, я бы 
сказала. Но этим и интересно всегда 
другое мнение. А  как вы, наши чита-
тели, думаете, нужна ли нам история 
в вузе?

Пишите свои комментарии на 
jur_vusa@panor.ru.
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